

Mahón, viernes 19 Noviembre 1909

Redacción y Administración  
Castillo, 25. - Teléfono, 123.

En la isla al mes pras: 1.50  
Resto de España: 1.75  
Extranjero: 2.50

**Pons Marqués**  
Médico especialista en las enfermedades de los ojos.  
Consulta de 12 a 2.  
Calle de San Fernando, n.º 3.

## Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano. Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 8 a 8 de la noche. Domicilio: C/ San Fernando, n.º 27.

Consultorio de la Gota de Leche. Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren a la consulta de higiene de los domingos, a cargo de los médicos señores Montero, Medicina general y Bouthellier, oto-rino-laringología y Alabern, oftalmología.

Limpieza de la Liga Antituberculosa. Rayos X. Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas. Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico, don Antonio Cardona Cardona. Horas de visita: los lunes, miércoles y viernes.

Cirujía general de 9 a 10 de la mañana.

Enfermedades de los ojos de 10 a 11 de la mañana.

Oficinas. En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos reales de 8 mañana a 2 de la tarde, todos los días no feriados; de pacho San Fernando 23.

Giro mutuo. De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional. Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telegrafos. De sol a sol el Semáforo de Bajol. Servicio permanente en la estación de esta ciudad. De 7 mañana a 10 noche en la Ciudadela. De 7 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde en la Mercadería.

Telefonos. Comunicación permanente con la Central de la Red Urbana, de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública. Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte. Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos. Recepción de entrega y certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes p. s. a. de 9 a 1 tarde.

Automóvil. Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las dos de la tarde todos los días excepto los viernes que sale a las doce del día.

Vapor correo. No hoy salida ni entrada.

Santo del día. San Simplicio.

Sol. Sale a las 6 h. 39 m.; y pónese a las 4 h. 31 m.

Luna. Sale a las 1 h. y 24 m de la madrugada; pónese a las 11 h. y 18 m de la tarde.

## ALAYOR

Telegrafos. Días laborables de 8 a 10 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos. Horas de entrada y salida del correo. Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho. Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

Cartas en lista. De 11 a 12 todos los

## La mano del moro muerto

Nuevas de raz vienen de tierra de Africa. No la paz que pide el enemigo vencido, sino una paz que deja un enemigo que quiere aprovechar su tiempo disponiendo las cosechas futuras. No es que se haya impuesto el armisticio, sino que lo traen las circunstancias.

No pueden significar estas palabras mis deseos marciales de que continúe una guerra que siempre hubo de ser impopular y absurda. Una de las muchas insignes torpezas y sangrientos errores de aquel Gobierno de Maura, que pesaba sobre la nación española como una maldición. Mis palabras, ante tal final de campaña, no hacen sino repetir la eterna pregunta, que ya no es sólo por qué se hizo la guerra, sino para qué ha sido hecha la guerra?

Amables noticias de confraternidad hispano-rifeña han llegado hasta nosotros. En el Peñón, Hendido, en pleno campo kabileno, se han reunido en un lugar amistoso rifeños y españoles. Las mismas manos berberiscas que disparaban sus fusiles desde la montaña, han puesto manjares y golosinas en las manos españolas, de quienes han visto caer a sus hermanos bajo las balas misteriosas que surgían de entre las chumberas. No sólo les hemos concedido el perdón, sino el olvido al mismo tiempo.

Aquella campaña, en que se sucedían las imprevisiones del Gobierno que la comenzó, ha terminado al fin. Bien si nada sería si fuese para siempre. Pero tal como se deja, no es curación, ni apenas paliativo; lo que al dolor pone mos.

Los moros, que nos desdennan profundamente cuando no les queremos castigar, moros que toman por respeto a su fuerza las bondades que el general Marina pone en su trato con ellos han dejado de hostilizarlos cuando les ha parecido conveniente dedicarse a sus faenas agrícolas, y volverán a disparar sobre nosotros siempre que se les aporte jinetes.

El símil de esa triste campaña y de su final tan poco airoso, tenemoslo hecho recordando un episodio de la retirada de Takhir. Tras de aquellos días del 20 al 23 de Septiembre, en que el único hecho brillante de la guerra fué atenuado al despejar rápidamente nuestra fuerza el lugar de las operaciones. Aquellos días en que generales de división y de brigada, jefes y oficiales, no escondían su disgusto, que les menguaba la satisfacción del reciente hecho de armas.

Regresaban mohinos nuestros soldados, que volvían vencedores y, sin embargo, no lo parecían. Tornaban por lomas y cañadas donde habían caído los enemigos a montones. Nuestra artillería, nuestros fusiles y los sables de nuestros jinetes habían hecho estragos entre aquellos kabilenos que, habiendo recibido de la benevolencia del general Marina un plazo de seis días para entregarse, los emplearon en prepararse para recibirnos. Fué cuando Marina les pedía bondadosa y paternalmente, las armas y ellos, parodiando otra respuesta célebre, le dijeron que fuese a tomarlas. Pero, en fin, los moros sufrieron en aquellas jornadas muy grave quebranto, hasta el punto de que el general en jefe dió a ciertos moros el pesame por la muerte de un kaid.

El enemigo había enterrado a sus cadáveres como le fué posible. Más suerte tuvo, sin embargo, que nosotros en el barranco del Lobo. Pero con tal prisa hubieron de dar tierra a los muertos, que uno de ellos asomaba una mano yerta sobre el montículo de arena. Y los soldados, con un frenesí que sólo explicaba aquel ambiente de ferocidad, iban uno por uno estrechando aquella mano en saludo macabro al desfilar ante la tumba improvisada. Y tantos hombres cogieron entre sus manos bélicas aquel despojo frío que cuando terminaban de

brazo del moro muerto lo que sobresalía de la arena.

He ahí el símbolo de esta final de campaña. El moro muerto no está enterrado del todo. Su mano, por una tenebrosa ironía, emerge de la tierra. Queremos estrecharla, y ya no es la mano solamente, sino el brazo todo, lo que nos muestra el signo que creíamos enterrado, y no sabemos si lo blande como saludo triste o como amenaza cruel.

Bien venga la paz, si es verdadera. Un gran dolor llena nuestro ánimo al pensar en los españoles que no volverán a estrechar las manos de sus deudos, que les arrancaron de su lado. Pero ahora que vemos terminarse la guerra, viene otra vez también a todos los labios idéntica pregunta. ¿Para qué se empezó?

PEDRO DE RÍPIDE

## Recompensas justas y justo castigo

Todos hemos leído y seguramente todos con agrado la noticia de haber sometido el general Luque a la firma de don Alfonso la propuesta de recompensas por la acción del 8 de Julio.

Cerca de cuatro meses se ha tardado en premiar lo que debió premiarse a los cuatro días, para ser oportuna la recompensa y para tener más eficacia el estímulo.

Cuando según se dice está en su término la guerra, se aprueba la primera propuesta de recompensas; la propuesta por el primer combate de importancia con los rifeños. Este retraso ha tenido no sólo el inconveniente apuntado de la falta de aliciente a la emulación, sino que también tendrá el de que las sucesivas propuestas por los combates posteriores — no menos justificadas que la primera — van a ser paulatinamente aprobadas, hecha ya la paz o la pacificación o lo que sea. Y lo tendrá, porque olvidados los sacrificios y las penalidades del Ejército, en la impopular campaña de Melilla, quien evita ni puede hallar punible, por mucho que esire la innecesaria ley de Jurisdicciones, que el país contribuyente, critique, murmure y clame contra los recargos de contribuciones, que forzadamente han de traer los enormes gastos de una guerra infructuosa e imotivada, y los aumentos de cruces pensionadas, de sueldos y de haberes pasivos?

Todo eso bien ganado, bien concedido; todos esos aumentos, muy justos; pero interrogarán los que tienen que recurrir al préstamo para la cuota trimestral que evite el embargo, preliminar del despojo y la emigración, por qué no se reducen otros gastos? Y esos del montón añadirán, con variedad de argumentos e interjecciones: «Claro está! No se simplifica la administración, no se descuenta el presupuesto de gastos, ni la anticuada ley fiscal, para que, en equitativa progresión, concurren la propiedad y la riqueza — no el trabajo — al sostenimiento de las cargas públicas; y de este modo, cómo fomentar la industria y multiplicar la pequeña propiedad, si se les agobia? Si sólo tiene carta de privilegio, de fácil acudalar, determinados plutócratas y Compañías?

Porque por muchos equilibrios que se hagan en Hacienda, por muy hábilmente que ahora se presenten las satisfactorias cifras de recaudación y las de cuenta corriente del Tesoro en el Banco de España, de algún lado tendrán que salir los 67 millones y pico de pesetas para atenciones de la campaña; de algún modo tendrá que fortalecerse la Hacienda de la descomunal sangría hecha al Tesoro por la incapacidad de nueve vulgaridades llegadas a la altura del Poder, gracias a la facilidad de palabras y de genuflexiones.

Sólo han servido esos hombres para dañar modestas industrias, atender la sinrazón, entronizar descaradamente el favor y estar prontos al consejo de mercedes enriqueñas, con osadía para escudados en el necesario restablecimiento del orden por ellos trastornado, suspen-

inocentes y ser instrumento torpe del fanatismo clerical.

El combate del 18 de Julio. ¿A qué España, no conmovió? Fué la primera lucha sangrienta; media tarde y toda la noche resistiendo las acometidas furiosas, rechazando a aquellos salvajes rifeños, que, favorecidos por la obscuridad, se acercaban sin ser vistos, llegando los más audaces a traspasar las alambradas. En punto estuvieron de asaltar, de envolver el destacamento, de coparlo; tan numerosa era la horda y tan inesperado y frenético fué el ataque nocturno.

Sin que se haya sido actor ni testigo de la valerosa resistencia en campo abierto — la alambrada y las trincheras no lo cierran —, y atacados todos los frentes, bastan pocos detalles para afirmar aquel riesgo; bien que lo afirmaron, leyéndoles bien, todos sus narradores. Se necesitaron el valor imperturbable del general Marina y la animosa resolución de la oficialidad, para que las precipitaciones de los soldados, y aun la confusión, natural en los primeros momentos, no llegasen al desorden. Una indecisión en el jefe, una idea de retirada, y aquello hubiera sido una nueva «Noche triste».

Mortalmente herido cayó el pundonoso Ceballos; muertos a balazos, dirigiendo el fuego de la artillería, sucumbieron el comandante Royo y el capitán Guiloche, éste abrazado a una de las piezas. En el parte oficial, 12 muertos y 22 heridos; en suma, pocas bajas. Muy sensibles, como que sacudieron el alma nacional, abatida por la desesperanza, ó vuelta de espaldas por el tedio; pero pocas bajas, porque hubo serenas energías para evitar lo cruento de una retirada. Esta fué la gloria de la jornada aquella.

El soldado, con el ejemplo, aguantó bravamente las embestidas. Con el ejemplo, no, con los ejemplos, porque los hubo. Por la brevedad recordemos uno solo, el del capitán López Ochoa, cuando, en momentos de mayor peligro, para asegurar los disparos salió del campamento al frente de dos secciones, juzgándose la vida con la tranquilidad del que manda soldados en ejercicios. Porque es de recordar el caso. En nuestras posiciones el fuego era, sin duda, desigual; poco mortífero; ínfima para contener la avalancha; puesto que López Ochoa ordenó a los suyos: «No tiréis.» Y momentos después dijo un cronista ordenó con la misma tranquilidad: «Apunten... ¡Fuego!»

«Sonó una descarga insócrona, precisa. Parecía que no tenían nervios. El frío heroísmo de su jefe había infundido en todos ellos un valor sobrehumano.» Y añadían en estos o semejantes términos, todos los correspondientes de la Prensa: «El comportamiento del capitán López Ochoa fué tan extraordinario, que al terminar el combate los soldados le vitoreaban y sus compañeros se disputaban el honor de abrazarle.»

López Ochoa, como otros muchos valientes, está en la propuesta por la brava resistencia del 18 de Julio. Le han concedido el empleo inmediato. Si esto solo, es poco; lo extraordinario debe recompensarse extraordinariamente.

En la propuesta figuran treinta y dos entre jefes y oficiales. Tres ascensos, dos Cristinas, doce del Mérito Militar pensionadas, y las demás sin pensión. ¿Prodigalidad? Sin examen de méritos no puede saberse. Pero lo que se ha visto es que, en una guerra de invasión, moralmente rechazable políticamente perjudicial, y sobre todo, de escasa gloria para el ejército, ha tenido mérito muy grande la obediencia de toda su oficialidad ilustrada, cerrando la mirada a la razón, a la conveniencia nacional y a la suya; siendo, con «la interior satisfacción», sufridos para las privaciones, propicios al peligro, mucho mayor que en los manijazos de Cuba y en los esteros tagalos; limitándose — disciplinadísimos — a ser abnegados del honor militar, de sus banderas sin propias mancillas, y del nombre patrio hartamente vilipendiado por las últimas clericales clemencias de los «temporeros

Se sabe de más de uno que, desear jefe del Gobierno, habría indicado la inclusión en la propuesta de toda la oficialidad que concurrió al hecho de armas de Sidi-Hamed-El Hach. Como se sabe que haría lo mismo en las sucesivas propuestas.

Pero, al propio tiempo ese más de uno exigiría que pagasen los pecadores y los que los ampararon. Y también, de acuerdo con todas las fuerzas progresivas del país, apoyaría un cambio necesario en su política directora, sentenciando a muerte civil a aquellas funestas nueve vulgaridades que nos llevaban al estigma y a la desintegración: condenando a inhabilitación perpetua al desahogado jefe de la «comunidad pseudo-liberal conservadora» y a sus ocho cómplices, en el más venésico de los malos Gobiernos.

Que cuando en las Cortes se les dirigieron apóstrofes que requerían aclararlos ante la barra; cuando príncipes de la milicia, ante las demasías ministeriales, dijeron lo que dijeron para rasgar las tinieblas; cuando un ilustre patricio — tanta cerrazón veía en los horizontes patrios! — llegó a pensar en su tranquilo término de vida en tierra extraña; cuando habla quienes sólo hallaban en el cambio de nacionalidad el medio de no ser perseguidos por sus ideas; cuando concurren en una misma hora tan graves síntomas de disolución, fué porque aquel Gobierno constituía un peligro para todo; hasta para lo más sagrado, la existencia, la integridad de la nación.

Los individuos de aquel Gobierno insensato no deben volver a la vida pública. Purguen sus pecados en la penitencia y en el remordimiento sus crímenes políticos, ya que la España liberal, abominando de los procedimientos de Maillard en la Abadía y de Torquemada en la Inquisición, rememorados en los fosos de Montjuich, optará, seguramente, por un piadoso olvido.

EP. SAAVEDRA MAGDALENA

## PENSANDO EN ALEMANIA

### La flota inglesa del Mar del Norte

Bases de operaciones

Paris. — En los círculos navales es muy comentado este artículo del «Post»: «Este año la flota inglesa del Mar del Norte ha pasado casi todo el tiempo en las islas Orkney, ya en Kirkwall, ya en Scapa-Flows.

El puerto de esta última mide quince millas inglesas de largo por ocho de ancho, y se compone de un rosario de islas: Pomona, South Ronaldz Hay, Burray, Walls y Hay.

El Almirantazgo abriga la intención de reforzar más todavía que lo ha hecho la concentración de la flota en el Mar del Norte.

Durante los tres últimos años, la costa Este de Inglaterra ha sido considerablemente fortificada. El puerto de Douvres está ya terminado. Sheerness se ha convertido en estación naval. Hanckoy, en base de la primera flotilla de contratorpederos y de una escuadrilla de nueve submarinos.

Se ha hecho de Grimsby y de la desembocadura del Uyne excelentes estaciones torpedistas.

Rosith ha sido transformado en base de reparaciones. Dundee es el cuartel general de una segunda flotilla de submarinos. Cromarty, en estos últimos tiempos, ha servido con frecuencia de base para la flota del Mar del Norte.

Han sido instaladas a cortas distancias unas de otras, sobre toda la costa, estaciones de telegrafía sin hilos.

Además han sido establecidas otras nuevas en Wick y en Kirkwall.

El Almirantazgo se ha preocupado mucho de la gran desventaja que presenta el puerto de Scapa-Flows como base de una flota de guerra.

Dicha desventaja consiste en que está situado en una isla y que no puede tener, por consecuencia, comunicación alguna ferroviaria con los centros de ad-



## TUBOS METÁLICOS FLEXIBLES

# MANICH (Marca registrada)

de acero, bronce, latón para la conducción de agua vapor, gas, aceites, materias grasas, petróleo, bencinas, alcoholes, mangas de riego, servicio de incendios, etc., etc. Tubos para la protección de otros tubos, conducción de semillas en las sembradoras mecánicas, tubos acústicos para la transmisión de órdenes con aplicación en las oficinas, buques, etc.

Estos tubos sustituyen con gran ventaja a los de goma en todas sus aplicaciones.

**Federico López y Coll**

Despacho y Almacén: Escudillers, 78.—Barcelona.  
Representante en Menorca:—L. PONS OLIVES, Comercio, 4—Mahón.

## Nueva Tertulia Ciclista

# Antonio Ricci

### EXCURSIONES LOS LUNES

Una peseta toda la tarde. — Salida a las 2.

## Esteras y alfombras

Se ha recibido un grande y variado surtido, en la Estereografía de LUIS MAS. Precios limitados y colocación gratis.

Calle Deyá, 5.—MAHON.

administración y de construcciones navales.

Para evitar esta dificultad, el Almirante goza de agrandar considerablemente el puerto de Wick y modificarlo por completo.

Así que esto se haga, Wick será la base principal de operaciones de la flota inglesa del Mar del Norte.

## Un joven destrozado por un tigre hembra

### Desesperación de su novia

Berna.—En Bulach, cerca de Zurich, ha ocurrido un trágico suceso.

Un joven mecánico, llamado Hochfelden, tenía una novia, a la que sacaba a pasear frecuentemente.

La novia le había manifestado en diversas ocasiones, deseos de visitar una colección de leones, tigres y serpientes que unos alemanes enseñaban en un circo de las afueras de la ciudad.

El no quería complacerla, porque tenía que ella se asustase al ver los feroces animales.

Anteayer por la tarde salieron a paseo, y ella pidióle nuevamente la llevase a ver las fieras.

Accedió él a sus ruegos y se encamionaron al circo.

Aun no había empezado la función y los espectadores que tenían prisa pasaban a un departamento especial, donde estaban las jaulas.

El domador les enseñaban su colección, mediante una pequeña cantidad.

Hochfelden y su novia siguieron a los impacientes y penetraron en el departamento, contemplando a su satisfacción las fieras.

Llamó la atención especialmente un tigre hembra, magnífico que rugía furioso, porque se acercaba la hora de la comida y tenía mucha hambre.

Ambos se pararon frente a la jaula a gruesos barrotes, donde estaba encerrado el terrible felino.

Hochfelden, queriendo verle más de su sabor, pegóse casi a los barrotes de la jaula.

De pronto la tigre dió un salto y lanzóse como una bala sobre el imprudente joven.

Este quiso huir, pero no tuvo tiempo.

Una de las zarpas del felino había pasado por entre los barrotes y había hecho presa en su hombro izquierdo.

Hochfelden intentó desahucarse, pero no pudo.

La tigre hirió horriblemente en el rostro con la otra zarpa.

Y siguió destrozándole cara, hombros y pecho con un encarnizamiento espantoso.

El infeliz lanzaba gritos terribles y pedía auxilio desesperadamente.

Su novia se desmayó, no pudiendo contemplar la atroz escena.

Acudieron el domador y sus ayudantes, e intentaron librar a Hochfelden de las garras de la fiera.

Pero él no quería soltar su presa, en

que se había encarnizado y que destrozaba a zarpazos.

Al cabo, la obligaron a abandonarla hiriéndola con varillas de metal hechas ascua y asustándola con disparos de revolver.

El pobre Hochfelden, libre de las zarpas de la tigre, cayó al suelo, moribundo.

Trasladado al hospital de Bulach, expiró ayer.

Su novia está desesperada.

## LOS ÚLTIMOS BÚFALOS

## Las praderas arden en el Canadá

### Región devastada

Montreal.—La región entera del Hutton está siendo devastada por un incendio espantoso.

Las praderas arden en una extensión de centenares de kilómetros cuadrados.

Ignórase como ha empezado el incendio. Créese que algunos cazadores, al encender fuego para asar la carne de alguna pieza y ahuyentar de paso a los lobos de las praderas, se descuidaron, y el voraz elemento hizo presa en un grupo de árboles, propagándose después a una vasta extensión de praderas.

El viento que sopla desde hace bastantes días contribuye a que el incendio, en vez de extinguirse, se acreciente.

Las llamas parecen correr sobre las praderas, cuya hierba abrasan en pocos momentos.

Los árboles que, formando bosques espesos, separan las extensiones de praderas, arden con extraordinaria facilidad, y el viento, al sacudir sus ramas incendiadas, envía muy lejos millones de chispas, que al caer sobre la hierba, incendian ésta rápidamente.

El espectáculo que presentan las praderas del Hutton por la noche, es verdaderamente magnífico.

La tierra parece arder en una extensión infinita. Y de vez en cuando, sobre la ignea llanura, se elevan inmensas columnas de fuego, que se coronan de chispas y de humo rojizo.

Muchas granjas han sido envueltas por el incendio.

Sus habitantes han tenido que huir, llevándose en carretas los muebles, ropas y aperos de labranza.

Los ganados han roto las cercas que les impedían huir y se han dispersado por la llanura.

Las llamas han destruido un cercado inmenso, donde el Gobierno del Dominio tenía encerrados los últimos 800 búfalos del Canadá, escapados a las cacerías y a la persecución de los granjeros del Hutton.

Los poderosos animales, espantados, han huido y se ignora donde se encuentran ahora.

Han sido enviados al Hutton miles de hombres con hachas y sierras.

Llevarán la misión de efectuar grandes

talas de bosques, para acabar con los progresos del incendio.

Pero como las praderas están cubiertas de una hierba espesa y corta que arde con facilidad suma, se teme que estos esfuerzos resulten inútiles.

El número de animales domésticos y salvajes que han perecido, es enorme.

El valor de las granjas quemadas pasa de dos millones de dólares.

## NOTICIAS

### La actitud de Montero Ríos

El señor Montero Ríos ha desmentido de una manera categórica, terminante, la especie puesta en circulación por los elementos de la derecha sobre su supuesta actitud ante el señor Moret.

Ha declarado el señor Montero Ríos que sigue prestando su incondicional apoyo con todo entusiasmo y lealtad al Gobierno y que nadie que se llame liberal y amante del país puede dejar de facilitar en todo lo posible la acción del señor Moret en la situación que preside.

Añadió que cuanto se diga tratando de desvirtuar su actitud son burdas invenciones de enemigos a que ningún demócrata debe prestar atención.

El señor Moret—ha dicho también el señor Montero Ríos—tuvo la deferencia de nombrar para varias altas cargos a allegados y amigos míos; pero ninguna intervención quise en la cuestión de personas ni de empleos. Me abstuve de intervenir, precisamente porque estimé que con ello daba la mayor prueba de mi adhesión incondicional al Gobierno y a su presidente. De lo contrario, aun inconscientemente, hubiera podido originarle dificultades, y eso es lo primero que trate de evitar.

Perden el tiempo lastimosamente los que propalan infundios sobre supuestas diferencias entre Moret y yo.

### La banda madrileña

Los profesores de la banda municipal madrileña se proponen organizar un concierto para arbitrar recursos, con los cuales costear a los compañeros de la orquesta de la Zarzuela el instrumental que han perdido en el incendio de dicho teatro.

El concierto se verificará en el teatro Real.

A la sola iniciación del pensamiento, es grande el pedido de localidades que ha recibido el director de la banda.

### La telegrafía sin hilos

París.—El *Daily Chronicle* dice que todas las tentativas hechas para comunicar con Jamaica por medio de la telegrafía sin hilos han resultado vanas.

Se han enviado numerosos buques para que practiquen reconocimientos.

Dúdase si las instalaciones de las torres estarán bien hechas ó si el fracaso responderá a corrientes atmosféricas locales que corten la acción eléctrica de aquéllas.

En los Centros científicos se espera con ansiedad el resultado de los reconocimientos aludidos.

### Los franceses en China

Comunican de Pekin, que persiguiendo a unos insurrectos tonkineses, cruzaron las tropas francesas, en considerable número, la frontera china, ocupando, según se asegura, la ciudad de Tung Chow.

El gobierno de Pekin protestará enérgicamente del atropello cometido y pedirá al gabinete de París una satisfacción y la evacuación inmediata de aquella plaza.

### De Manacor

Ha llegado el señor Jiménez Moya, quien fue recibido con banderas y música.

Esperábase en la estación representaciones del Centro Republicano de Manacor del semanario *Justicia*, Federación Obrera de Artá, Unión Republicana de San Lorenzo y de otros muchos pueblos de la isla.

La multitud prorrumpió en vivas a la libertad y las músicas tocaron la Marsellesa.

En el teatro se celebró un mitin, que estuvo muy concurrido.

Hablaron Navarro, Soler y Jiménez Moya, el cual combatió a Maura y excitó a todos sus paisanos a unirse contra la acción maurista clerical.

—Es la manera—dijo—de que acabe este insoportable caciquismo que ejercen los mauristas en Mallorca.

Ofreció a los liberales el apoyo de los republicanos, siempre que aquel os acepten y licientemente el reto de Maura rompiendo los compadrazgos locales.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

### Congreso social de Valencia

Ha celebrado sesión el Instituto de Reformas Sociales, presidida por el señor Azcárate y con asistencia de la casi totalidad de sus vocales, para enterarse en primer término de las tendencias y conclusiones prácticas de dicho importante Congreso acerca del contrato colectivo de trabajo, facilidades del Instituto Nacional de Previsión para los retirados obreros, registro en las Juntas locales de Reformas Sociales de demandas y ofertas de colocación, organización cooperativa y construcción de casas baratas para las clases trabajadoras, lo que expuso detalladamente el señor Maluquer y Salvador, que había presidido dicho Congreso Nacional, elogiando el valor doctrinal de los discursos de los señores Builla y vizconde de Eza, y el discreto curso que los elementos obreros de diversas orientaciones sociológicas prestaron para llegar a soluciones factibles.

Acordóse por unanimidad, y a propuesta del señor Azcárate, un expreso voto de gracias a las delegaciones corporativas y técnicas del Instituto de Reformas Sociales que habían colaborado en la expresada Asamblea, al Ayuntamiento y Caja de Ahorros de Valencia y a su Prensa, sin distinción de matices políticos.

### El duque no se casa

Se ha recibido un telegrama diciendo que el duque de los Abruzzos ha desistido definitivamente de casarse con la bella norteamericana miss Eva Elkins.

El duque se ha visto obligado a ceder ante la firme oposición que hacía a la boda la familia real italiana.

Dícese que la bella millonaria yanqui tiene ya otro matrimonio en perspectiva.

### Las relaciones anglo-alemanas

De acuerdo con las noticias que se van recibiendo de Berlín, el «ballón d'essai» de la «Gaceta de la Cruz» proponiendo hace pocos días, que para mejorar las relaciones anglo-alemanas (de las cuales dependen en gran parte el giro que tomen los grandes problemas internacionales), deberían hacer ambos países un convenio por el cual garantice cada uno de ellos la integridad del territorio del otro, ha sido recibido en Alemania con gran diversidad de criterios, pues el hecho de que el «Dail News» de Londres y otros periódicos ingleses deduzcan que aquel deseo de Alemania implica que al cumplirse, cesaría aquel imperio en sus esfuerzos para aumentar el poder naval de Alemania, ha acabado por enfriar todo el entusiasmo que pudiese despertar aquel proyecto de convenio entre los alemanes, que en general no quieren saber nada respecto a renunciar el gigantesco desarrollo que va tomando su marina militar.

Quiéren la mayoría de los alemanes, que su país esté en excelentes relaciones con la Gran Bretaña, pero defendiendo cada una de por sí sus intereses particulares, dejándose de convenios con una nación que ve con la mayor desconfianza los esfuerzos que está haciendo Alemania por defender sus grandes intereses con una armada digna de su importancia y de su poder.

### El ministro de Justicia de Francia

Aseguran de París, que en relación con el ruidoso proceso criminal Steinhilf, ha declarado el ministro de Justicia mister Barthou que ya pueden decir los abogados extranjeros, especialmente los ingleses y norteamericanos, cuanto quieran, pues no tiene ni la más pequeña intención de hacer modificar en lo más mínimo los procedimientos criminales franceses seguidos hasta ahora.

**¡¡A Barcelona!! ¿Para qué,** si tiene V. una profesora corsetera en la calle Deyá número 11, con 17 años de práctica, y de ellos 11 al frente de un acreditado establecimiento

## PREPARANDO LA LUCHA

Se nos dice que anoche se reunieron en el domicilio particular del jefe de los conservadores don Juan Orfila, los elementos que integran la coalición carlo-conservadora-liberal de esta ciudad, asistiendo el jefe de los liberales señor Mercadal, al objeto de tratar de las próximas elecciones municipales.

Parece que entre los reunidos predominó la idea de acudir a la lucha en todos los distritos, presentando candidaturas para las mayorías, a fin de no dejar el campo libre a los republicanos, y a la vez conseguir una demostración de fuerzas, pues parece que así lo acordaron el caudillo de los liberales y el señor Gobernador de la provincia en la reciente e importante entrevista que celebraron ambos personajes, y en la que el señor Mercadal ilustró al señor Fernández Caro del estado de la política en Menorca.

En la reunión de anoche a que nos referimos se convino en principio que en la candidatura debían figurar en primer lugar los candidatos derrotados en otras elecciones, cosa que todos estimaron muy justa y se llegó a formular un proyecto que mereció general aprobación.

Se indicó que en el primer distrito había dos correligionarios a quienes correspondía el derecho de figurar en la candidatura, pero como no se tiene seguridad en ganar mayorías y minorías, creyeron conveniente presentar un sólo candidato, que sería don José Orfila Sintes, industrial que reside en el mismo distrito, donde cuenta con las mayores simpatías. El otro candidato que cabía en el mismo distrito es el prohombre don Juan Victory, jefe del Comité conservador, derrotado últimamente, pero por las razones expresadas, y teniendo en cuenta que por las relaciones con que cuenta tiene probabilidades de vencer en todos los distritos, se le asignó el distrito segundo.

En el distrito segundo deberán votarse dos concejales para la mayoría, y para acompañar en candidatura al señor Victory, se indicó a don Francisco Pons Gomila, que es el que tiene mejor derecho, y su sólo nombre asegura el triunfo.

Para el tercer distrito no hubo que hacer cálculos. Dedicando un pequeño recuerdo a aquellas épocas en que con facilidad copaban los monárquicos los puestos de aquel distrito, se convino en no presentar más que un candidato, el que quedó sin sillón en las anteriores elecciones, don Cristóbal Villalonga Carreras. Los representantes de la aldea de San Clemente, no mostraron gran entusiasmo por esta designación, y hasta algunos parecían olvidar sus razones que obligaban a tal, pero el señor Orfila les hizo un signo indicando silencio, y no hubo discusión.

En cuanto al cuarto distrito hubo sus más y sus menos, pues son cuatro los amigos que tienen derecho a figurar en candidatura, pero reconociendo prioridad en los méritos contraídos por don Victorino Benítez que en la última elección aceptó el puesto de mayor peligro, y por don Francisco Ponsé Vinent, que también en la última elección, después de ser proclamado candidato renunció a los honores de la victoria en interés del partido, fue aceptada por aclamación la candidatura de dichos señores para los puestos de la mayoría en el cuarto distrito.

Iba a terminar la reunión desarrollada con tan feliz éxito, cuando el jefe de los liberales suplicó se le indicara la filiación política con que debían figurar los candidatos para comunicarlo al señor Gobernador, como parece se tiene convenido, y examinados los antecedentes de todos los candidatos, hubo dificultad insuperable de no poderse hallar ninguno a quien sentara bien el nombre de liberal, pues el único que puede desprenderse de su significación conservadora es el señor Benítez, y éste a lo más que se aviene es a declararse independiente, a los efectos de la filiación.

Y atascados en tan grande aprieto, y no ocurriendo al señor Mercadal idea alguna para resolver el problema, dícese quedaron juramentados los reunidos para que no trascendiera al público lo tratado en la reunión, interin el señor Mercadal consulta el caso con el señor Gobernador, con quien está completamente de acuerdo para la marcha de los asuntos políticos de Menorca.



### Crónica local

Se hallan expuestas al público, en el local de costumbre, las listas formadas en cumplimiento del artículo 33 de la vigente ley electoral por lo que se refiere a las nuevas Secciones 2.ª, 4.ª y 12.ª que han resultado de la última rectificación del Censo.

Aprovechando lo espléndido del día, los alumnos de la escuela municipal que dirige don Antonio Juan Alemany se han trasladado al sitio conocido por Santa Catalina de este término municipal de donde regresarán esta tarde, después de haber visitado el célebre S'ual de que tantas veces se ha hablado tratando del abastecimiento de aguas de esta población.

El señor Juan hará más provechosa la excursión para sus alumnos por medio de oportunas explicaciones, para las cuales tiene tan reconocida habilidad.

Los obreros panaderos de esta ciudad celebraron ayer su anunciada reunión para tratar algunos asuntos de interés para el oficio.

Los reunidos acordaron mantener a todo trance el descanso dominical, del que vienen disfrutando hace algunos años.

Creemos muy justa la petición de los obreros panaderos, confiando en que no habrá nadie que se oponga a ella.

A las ocho menos cuarto de esta mañana ha fundeado en nuestro puerto, procedente de Barcelona directo el vapor correo «Monte-Toro».

En dicho buque ha venido nuestro estimado amigo y correligionario don Santiago Gassiot.

El vapor «Monte-Toro» llegado hoy de Barcelona ha sido portador de seis cabezas de ganado vacuno una de las cuales ha llegado con una contusión en una pierna; a causa de algún resbalón sufrido en la travesía; la herida le imposibilitaba de poderse sostener en pie.

En los exámenes efectuados últimamente en Palma para auxiliares femeninos del cuerpo de Telegrafos fueron aprobadas las señoritas doña Margarita y doña Eulalia Sintés Corbá, naturales del vecino pueblo de Villa-Carlos. Reciban nuestra felicitación, que hacemos extensiva a su familia.

En el vapor correo de hoy ha llegado la compañía de zarzuela que ha de actuar en el Casino del Conséy, compuesta de los siguientes artistas:

- Maestro director y concertador.—Don José María Lorente.
- Tiple dramática.—Doña Angelina Gay.
- Tiple ligera.—Doña Rosina Pérez Ribot.
- Tiple cómica.—Doña Enriqueta Soler.
- Tiple característica.—Doña Josefa Pastor.
- Tiple cómica.—Doña Amparo González.
- Primer tenor.—Don Cesareo L. de Munain.
- Primer barítono.—Don Juan Bla Carls.
- Tenor cómico.—Don Vicente Andrés.
- Primeros bajos.—Don Angel Fontanals y don Ricardo Gurina.
- Actor generico.—Don Salvador Salces.
- 14 coristas de ambos sexos.
- 20 profesores de orquesta.
- Sastrería Bals.
- Archivo: Sociedad de actores.

El debut tendrá lugar el día 20 del corriente con la preciosa zarzuela en tres actos

#### LA TEMPESTAD

Nuestro estimado amigo don Miguel Castañol Pons ha sido aprobado en los exámenes para toreros de faros que se han celebrado últimamente en Madrid. Felicitámosle.

PARA VENDER.—Lo está la tienda de comestibles de la calle de Prieto y Caules, número 72. Informarán en la misma.

### Al Público

La subasta de Simón Ferrer establecida en el Claustro del Carmen, se traslada al local cochera de don Jaime Llopis (a) Jaime Nou. Cuesta de Deyá. Por este motivo, esta noche que será la última que se subastará en la plaza ó Claustro del Carmen, se piensa realizar todas las existencias que quedan, a precios sumamente económicos.

# Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 18, 1930.

#### El contingente del ejército

A pesar de la reserva que han guardado los ministros se sabe que en el último Consejo se expuso el pensamiento de ir aumentando el contingente militar en los sucesivos presupuestos hasta llegar a 160.000 hombres en activo, por ser esta cifra la que considera el señor Moret necesaria y correspondiente a la capacidad territorial é importancia internacional de España.

#### De teatro á iglesia

Se asegura que antes de llegar á París el representante de la empresa del teatro de la Zarzuela de Madrid, con objeto de pedir á los propietarios del edificio que residen allí, la reedificación del teatro, se le adelantó un reverendo misterioso padre jesuita, que adquirió los terrenos para levantar en ellos una iglesia.

#### Los republicanos radicales

Los republicanos radicales madrileños celebrarán el domingo un mitin en el frontón Jai-Alai, en el que hablará Lerroux.

Después y á partir del día 22, celebrarán otras muchas reuniones, iguales, en distintos barrios de Madrid.

#### Hundimiento

En unas cuevas del cerrillo de San Blas, próximo á las tapias del Retiro de Madrid que miran al paseo de Atocha, hubo un hundimiento de tierras, quedando sepultando Antonio Fernández, que habitaba una de esas cuevas.

Ha permanecido envuelto entre las tierras tres días, y al ser extraído por que sus lamentos llamaron la atención de algunos golfos, no pudo digerir ni siquiera una taza de caldo que una alma caritativa le ofreció.

Conducido al Hospital provincial, allí próximo, quedó en una sala sin esperanza de vida.

#### Consejo en Palacio

Se celebró en Palacio el acostumbrado Consejo de ministros bajo la presidencia del rey.

La reunión fué muy breve y en ella el señor Moret dió cuenta á don Alfonso de los acuerdos adoptados en la última reunión que celebrarán los ministros en la Presidencia referentes á la cuestión de los presupuestos y á los asuntos de Melilla.

Después habló el jefe del Gobierno de otras materias relacionadas con la política en las diferentes regiones de España, y tratando luego de las cuestiones internacionales, se fijó en la importancia que tiene el viaje á Inglaterra del Rey de Portugal, por los resultados que determinará en las relaciones políticas é internacionales entre ambos países.

#### Lo que dice Moret

El señor Moret ha manifestado que en los últimos Consejos no tomaron acuerdo sobre la fecha en que se reunirán las Cortes, pues sobre esto no se adoptará acuerdo alguno hasta que los ministros tengan terminados los presupuestos de sus departamentos respectivos y se sepa con exactitud la cifra total que aquellos arrojarán, tanto en los gastos como en los ingresos.

#### Una obra de Barré

París.—Dicen de que los periódicos radicales y librepensadores aseguran que el monumento que piensan levantar á Ferrer, lo ejecutará el célebre y laureado escultor Barré.

El boceto hecho por éste, representa á Ferrer desfallecido y sostenido por la Humanidad.

#### Fenómeno teratológico

En Motril, una mujer ha dado á

cabezas con un solo tronco y según los indicios serán mudas.

Tiene además tres brazos y cuatro piernas, dos estómagos y dos espaldas.

La mujer falleció poco después del alumbramiento.

#### Lo de Marruecos

Desde Zeluán se ha visto marchar hacia Benibúfir un grupo de moros de caballería en actitud pacífica.

La nueva posición de Ali-Ben Lelab, en el Gurugú, está admirablemente elegida y tiene un gran valor estratégico.

Los soldados trabajan con entusiasmo en las obras de saneamiento y defensa para batir el barranco, que está en línea paralela al célebre del Lobo.

En un saliente del terreno que forma un verdadero balcón, se construye un biocao que domina toda aquella parte de la montaña.

El panorama que se descubre desde dicha posición, es admirablemente hermoso.

Se ha prohibido el paso por las inmediaciones de la Mezquita, á los indígenas que han regresado á los hogares instalados allí, y los cuales se dedican á las labores de la tierra.

Esta medida se ha adoptado para prevenirnos contra los procedimientos ladinos de los moros, que vendiéndose como muy amigos y pacíficos, se enterarían de las condiciones de nuestra posición; y se aprovecharían de ese conocimiento para atacarnos en cuanto la ocasión se les presentara.

#### Las cabilas

En Beni-Alli Used, se han reunido los jefes principales de las cabilas rebeldes, tratando de la conveniencia de someterse á España ó continuar la guerra.

La discusión fué muy viva y los reunidos sosteniendo criterios diferentes, estuvieron varias veces á punto de venir á las manos.

Expusieron los perjuicios que se les irrogaba con la continuación de guerra, y las ventajas negativas que obtendrían con seguir ésta, pues en último caso, sólo obtendrían, aun con el éxito más feliz, por todo extremo problemático, la insignificante ventaja de quedarse como estaban antes de empezar la guerra.

Después de mucho discutir se acordó cesar en la campaña y venir á Melilla para concretar con el general Marina las condiciones de paz.

A este efecto se nombró una Comisión, de la que formarán parte los caudales más principales é influyentes de las cabilas.

El Chaldi y el Mizjian se negaron á formar parte de esta Comisión por temor á represalias de los intransigentes.

Muchos de éstos abandonaron la reunión al adoptarse el acuerdo de suspender la guerra.

#### Los emisarios del sultán

Al conocerse los acuerdos de los cabileños de suspender las hostilidades definitivamente y venir á conferenciar con Marina, los emisarios del sultán se han mostrado contrariados en grado máximo.

Su prestigio ante Hafid lo consideran perdido, pues no han logrado obtener de las cabilas ni la más pequeña muestra de sumisión y respeto hacia el sultán.

Creían los emisarios que los cabileños pactarían mejor con Hafid que con los españoles, y El Amatár y sus compañeros se han visto despreciados y sin que se les hiciera caso de ninguna parte.

La acción del sultán, en el Riff puede darse por perdida, sobre todo

muy intransigente en las condiciones que imponga para la sumisión.

De esta disposición de las cabilas podrá sacarse mucho partido, si se emplea una buena diplomacia, sin olvidar el carácter taimado de los moros, que procurarán sacar el mejor partido posible.

Si se obtienen ventajas, el general Marina se acreditará de tan buen diplomático como general.

Esta es la creencia unánime en esta plaza.

Barcelona 13, 6'15

### El mitin radical

#### Preparativos

Anoche se celebró en la Casa del Pueblo el anunciado mitin que organizaron los republicanos radicales.

Por resultar insuficiente el amplio salón-teatro, se convino en que el acto tuviera lugar en los solares contiguos al edificio, que fueron cubiertos al efecto con un gran toldado.

Entre los republicanos radicales era inmerso el entusiasmo que reinaba y la concurrencia fué tan numerosa que aun comprendiendo un gran espacio los solares referidos se llenaron por completo, apiñándose la multitud para oír la palabra del caudillo.

El único orador fué el señor Lerroux.

Al levantarse para hablar, resonó una gran ovación que duró largo rato.

#### Discurso de Lerroux

El jefe radical comenzó diciendo que cuando se tiene un concepto bien claro del deber la voluntad suple la falta de algunas cualidades.

Dice que responderá á la interrogación que constantemente se hace á los radicales de quienes son y adonde van.

—Somos el espíritu de nuestra raza que viéndose ahogada en el mar de traiciones preparadas por el enemigo reaccionario recoge el cable que le arrojan los pueblos libres para ganar la orilla donde reina la civilización, la libertad.

Habló del dolor que ha tenido que sufrir durante su ausencia, viendo desde lejos las formidables luchas que tenían que sostener sus partidarios, las perseguciones de que eran objeto, las diatribas que se le dirigían. De esto dolor inmenso solamente podía consolarle el entusiasmo con que luchaban los radicales, los recuerdos afectuosos de sus amigos y las victorias que han ido consiguiendo hasta desalojar á sus contrarios de las posiciones que ocupaban.

Hace grandes elogios del señor Sol y Ortega, añadiendo que en las próximas elecciones los radicales la darán nuevamente el acta de diputado.

Saluda y ensalza también al director de «El Progreso», don Emiliano Iglesias, que tanto ha trabajado para llevar el partido á la victoria.

Habla de su viaje á la República Argentina donde ha conseguido organizar un partido radical fuerte y entusiasta que marchará de acuerdo con los radicales españoles, sosteniendo continuas relaciones.

Define su actitud política en los problemas regional y nacional.

Fustiga al hombre funesto que con sus imprudencias evocó el recuerdo de los liberticidas que bajo el lema de «Dios, Patria y Rey», asolaron nuestra querida patria durante el siglo pasado.

Habla de los sucesos ocurridos en Barcelona á fines de Julio último y dice que demostraron una gran virilidad por parte del pueblo y un gran amor al derecho vulnerado por un Gobierno de reaccionarios.

Dirigió grandes ataques á la Solidaridad Catalana, añadiendo que los radicales luchan contra las ideas y no contra los hombres.

Dice que aunque el partido radical no necesita de alianzas para triunfar, enarbola bandera de parlamento y abrazaremos á los nacionalistas con

remos para la prosperidad de Barcelona.

Proclama como el fin primordial de los radicales el obtener y afianzar la libertad de conciencia.

Señala como orientación del partido el luchar constantemente para conseguir nuevas libertades y mejoras hasta llegar á una organización más justa de la sociedad.

Por esto nos ha producido gran alegría el ver que los socialistas vienen con nosotros estableciendo una alianza que será de hermosos resultados para la causa de la libertad.

Llama á la juventud intelectual que tiene deseos de lucha.

Advierte que está enterado de que los reaccionarios desean su muerte; pero que esto no le da ningún cuidado, pues la sangre fecunda las ideas.

Derramando la Ferrer ha hecho que en todos los pueblos se levante un inmenso clamor pidiendo la abolición de la pena de muerte para los delitos políticos.

Si caigo—añadió—caeré como la encina, sin doblarme, y los hijos de los que me hayan derribado recogerán ramas de esta encina para tejer coronas en honor de la libertad.

Terminó anunciando que en expresado de esta noche marcharía á Madrid para tomar parte en un mitin que organizan los radicales madrileños.

El señor Lerroux fué muy felicitado por su discurso que interrumpieron á cada momento los aplausos del numeroso público allí congregado.

#### Viaje del Ministro de Estado

En el expreso de anoche salió para Italia el Ministro de Estado señor Pérez Caballero.

#### Manejos de Lacierva

El funesto ex ministro de la Gobernación señor Lacierva ha reanudado sus manejos electorales preparando los trabajos para las próximas elecciones en los distritos en que acudirán á la lucha los conservadores.

#### Regreso de Caserta.—El general Gomez Imaz

Ha llegado á Madrid el infante don Carlos de Carlos de Borbón.

Dicen de Melilla que el general señor Gómez Imaz regresará en breve á la península.

#### Los jefes de la harka

En las calles de Melilla hay un gran genio que espera con gran expectación la llegada de los jefes de la harka que deben acudir á conferenciar con el general Marina.

A la hora en que telegrafio se ignora aun si llegaron los referidos moros.

### OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHON

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy

Barómetro á 0° en mms. 748.2 757.1

Humedad relativa. 80 71

Dirección del viento. SO. (1)

Temperatura máxima de ayer. 21.0

Id. mínima de hoy. 15.0

Lluvia en 24 horas. 0.0 m.

Velocidad del viento en idem. 331 k.

Agua evaporada en idem. 2.0 mm.

MAURICIO HERNANDEZ.

Mahón 19 de Noviembre de 1900.

#### Tertulia Republicana de San Lulo

El sábado 20 del actual debe tener lugar una reunión para asuntos de actualidad, y seguidamente una conferencia de propaganda política.

Siendo los momentos actuales de trascendencia suma, se invita á los socios y correligionarios para tan importante acto, preparatorio también de un próximo meeting.

Correligionarios: á las 8 de la noche del sábado os espera en el salón de actos de la misma.

La Junta Directiva y el Comité del Partido.

PÉRDIDA.—De un perrito de dos meses, amarillo; si se quiere devolver Dr. Orfila (antes Moreras) 16, se gratificará.



# Máquinas de coser "NAUMANN" Máquinas de coser



Decir en Menorca que las máquinas "NAUMANN" son muy buenas, no es nada nuevo, porque desde muchos años son aquí muy conocidas, y el público está plenamente convencido de que es una gran verdad.

Lo que sí es una novedad interesante, los últimos tipos que esta importante fábrica ha presentado al mercado, los cuales son la continua tentación de las personas de buen gusto, y verdaderas joyas para todas las familias por su gran utilidad y economía.

La finura y perfección de los múltiples trabajos que con ellas pueden hacerse, es la admiración de las personas inteligentes, y en verdad, no hay máquinas que puedan hacerlo mejor. Nos prestamos gustosos a cotejar estos trabajos con los que hagan las máquinas de cualquiera otra marca, sea la que fuere.

La casa "NAUMANN" para todos los roces de sus máquinas emplea materiales de acero tenaz, llevado al más alto grado de dureza, y el ajuste de todas sus piezas es graduable y absolutamente perfecto. He aquí sencillamente explicado el porqué son tan duraderas, tan ligeras y tan silenciosas, y porqué trabajan tan primorosamente.

En estructura y elegancia, son inimitables, y sus nikelados y esmaltados es lo mejor que puede hacerse.

Se venden a plazos de 2<sup>50</sup> pesetas semanales, y al contado con grandes rebajas.

Se entrega con cada máquina un documento garantizándolas contra todo defecto de construcción.

**Importante.** Se enseña a los compradores el uso de todas las piezas que se entregan con las máquinas, e infinidad de trabajos que con ellas pueden hacerse con la mayor facilidad, incluso labores de adorno, como bordados, reales calados rechelié, etc.

**AGENTE EN MENORCA:** **L. MIQUEL PRETO - Arravaleta, 12, Mahón**

- Agujas de todas clases
- Lanzaderas de todos sistemas
- Hilos y Sedas
- Canillas.-Engranajes
- Correas.-Bobinas
- Bielas.-Destornilladores
- Aros para bordar
- Alcuzas.-Aceite
- Comas.-Muelles
- Placas universales para bordar
- Reparaciones

## Centro de Enseñanza Plaza Arravaleta, 9.-Mahón.

**Sección de niñas y señoritas**  
Se establece en este Centro una clase especial para señoritas que hayan cursado la primera enseñanza.  
Se les enseñará, entre otras materias: Caligrafía.-Lengua Castellana, Lengua Francesa, Cálculos Mercantiles y Contabilidad.  
Horas de clase: de 9 a 12.  
Hay además clase de Dibujo de 12 a 1 y de labores por las tardes.  
Profesores: D.<sup>a</sup> Magdalena Humbert, D.<sup>a</sup> Eugenia Taltavull y el Director del establecimiento señor Fontirroig.

Las ocupaciones que más se adaptan al modo de ser de la mujer son: indudablemente: la Enseñanza, y el Comercio, ya sea para trabajos de escritorio ó ya para la venta al por menor.

**Sección de clases especiales**  
Cálculos Mercantiles y Contabilidad.  
Horas de clase: de 6 a 7 y media de la tarde.

## GRAN TALLER FOTOGRAFICO DE FEMENIAS MIRANDA, NÚM. 4.-MAHÓN

Retratos desde un real de vellón a cinco duros.  
A todo el que se retrate en este taller, se le obsequia con TRES POSTALES (algunas de ellas en colores).  
Se hacen POSTALES AL BROMURO (mates) y POSTALES AL BROMURO (brillo).  
Sobre cualquier retrato, POR PEQUEÑO QUE SEA Y DETERIORADO QUE ESTE, se amplía AL TAMAÑO NATURAL.  
No equivocarse:

4, Plaza de la Miranda, 4

## A LOS CICLISTAS EN GENERAL GRAN OCASION

Se 20 bicicletas con cámaras, cubiertas nuevas y freno contra-pedal y con sus accesorios correspondientes al precio de ellas desde ciento, á ciento veinticinco pesetas.  
Dirigirse al ciclista A. R. B. (italiano).  
Puente del Castillo, núm. 19.-Mahón.

## ¡GRAN REVOLUCIÓN!

## ¡NUEVO INVENTO YANKI!

# Máquina de escribir por 25 duros

## THE AMERICAN NEW

La nueva máquina "The American New" por su sencillez, solidez y facil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la competidora de cuantas existen en el mercado.  
Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica.  
No tiene teclado, ni letras de cautchou, ni resortes, ni palancas, etc... Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.  
Nuestra máquina, basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella.  
Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad, adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajeros de comercio.  
Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. Por qué pagar por una de las demás máquinas 600, 800 ó 1.000 pesetas,

## Agencia "La Argentina"

Despacho de carga - España Ultramar y Extranjero

Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.-BARCELONA

Se acaba de establecer un nuevo servicio de encargos de domicilio á domicilio desde Barcelona á Ciudadela y vice-versa, contando con medios para servir con prontitud y economía.

Los encargos podrán entregarlos ó avisar para recoierlos en: CIUADELA, á Juan López, calle Alfonso XIII, 48. BARCELONA, á Pedro Puigendolas, Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.

# Se vende J. Sintés. -- Muebles

de alfombras última novedad

Alfombras para escaleras

Alfombras dormitorio

Alfombras para sofá

Alfombras para todas las habitaciones

ANTES DE COMPRAR

visita la exposición de Casa Sintés

Precios muy limitados

## "Impermeables Ingleses"

Fabricación extra para abrigos con esclavina, y en novedades para señora y caballero.

Precios excepcionales por ser de origen.

Agente de fabricantes de primer orden

F. Estopara Miranda

Calle de la Iglesia, n.º 14.-Mahón

## La mejor Máquina de escribir y la más barata de cuantas existen en el mercado es la AMERICAN Modelo n.º 8.

Cinta á dos colores : Con solo 29 teclas imprime 79 signos : Duración indefinida

## Escritura mecanográfica

Se hacen toda clase de escrituras á máquina, y toda clase de copias de documentos. Trabajos económicos. Tipo de escritura lo más moderno que se conoce.

Encargos en el Ateneo Popular.

**PARA LOS CURTIDORES.**—Hay una máquina para cilindrar cueros con pieles enteras ó en medias hojas, construcción especial y moderna de la casa José Creus y C.<sup>a</sup>, de Barcelona.

Para informes pueden dirigirse á la Calle Nueva, número 9, bajos, Sombrereria.

**SILLERIA.**—Se vende una buena en buen estado. En esta imprenta informarán.

**PUPILOS.**—Se admiten á todo estar á precios económicos, Prieto y Caules 24, Mahón.

**CLASES DE FRANCÉS.**—Teórico prácticas. Se dan de 7 á 10 noche en la calle del Bastión 41 y á domicilio.

SE OFRECE para las tardes un joven de esta localidad, como cobrador ó empleado de escritorio Sueldo módico. Informes en esta imprenta.

**PARA VENDER.**—Lo están las siguientes:  
Una casa calle del Sol, números 68 y 70 juntamente con una cochera en la calle de Santa Escolástica: in número.  
Una casa calle de Cifuentes, n.º 158.  
Una casa en el pueblo de Villa-Carlos, calle del Rosario, n.º 68.  
Un huerto en el pueblo de Villa-Carlos, calle del Rosario, n.º 64.  
Para informes, en Villa-Carlos, calle Mayor, n.º 69.

**PARA VENDER.**—Lo está una tienda de comestibles situada en la calle Cos de Gracia número 7. Informarán en la misma.